

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción: Trimestre... 1,50 pesetas.
Semestre... 2,75 »
Año... 5 »

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

El intelectualismo y la Historia.

Puede que algunos, al leer en nuestros números anteriores lo que hemos escrito contra la moda intelectualista que tan o priva, hayais sonreído diciendo para sus adentros, bien se conoce que IDEAL es clerical y como buen clerical mayor retrógado, pero no se alarmen, ni den mucha firmeza a sus juicios, y lean lo que Spencer y Rousseau, tan poco sospechosos de clericalismo, dicen sobre la materia. Spencer.—Una sociedad compuesta de hombres cuyo entendimiento envidiara a Mafistófeles, puede ser malvada en extremo, y por el contrario; una sociedad puede ser feliz aunque sus miembros sean estacionarios, si hay entre ellos lazos de mutuo respeto y activa simpatía. Si esto se reconociera se honraría más la bondad modesta, y se tendría en menos a los hombres cuyo mérito exclusivo es la inteligencia.

La estima excesiva de la enseñanza es consecuencia de la errónea concepción del alma. Se cree que la instrucción recibida en las escuelas modificará a los niños, y por lo tanto a los adultos en el sentido deseado. Se juzga que si los hombres saben lo que es justo obrarán con justicia, que la proposición aceptada por el entendimiento es moralmente eficaz.

Esta persuasión, añade, está desmentida a diario.

Y el autor del *Emilio*, de las *Confesiones* y del *Contrato social*, tan estimado por nuestros apóstoles del progreso y de la cultura su gran Rousseau, dice literalmente:

«A medida que las ciencias y las artes se han perfeccionado, nuestras almas se han corrompido. La virtud se eclipsa, mientras la luz se eleva sobre nuestro horizonte, y el mismo fenómeno no puede observarse en todos los pueblos y en todos los tiempos.

El Egipto, primera escuela de la Filosofía y de las Artes, cuna de Sesostris que sale de él para conquistar el mundo, acaba de ser conquistado por los griegos, por los romanos, por los árabes y por los turcos, Grecia siempre sabia y siempre voluptuosa, fué siempre esclava. La elocuencia de Demóstenes no puede salvarla cuando el lujo y las artes la habían envenenado; y Roma templo de la virtud un día, y entonces dominadora del mundo, se convierte en el teatro del crimen, en el oprobio de las naciones y en la presa de los bárbaros después de florecer en ella Emnio, Virgilio, Ovidio, Cátulo y Marcial.

Oponer después el autor del *Emilio* la historia de otros pueblos que se distinguieron por la deficiencia intelectual, la de los primeros persas, la de los escitas, la de los bárbaros y la de la admirable Esparta, tan célebre por su ignorancia como por la sabiduría de sus leyes, república de semidioses más que de ciudadanos, tan superiores y grandes fueron sus virtudes, y Esparta arrojó de sus templos las artes y los artistas, las ciencias y los sabios. De los sacerdotes no queda más que el recuerdo de las virtudes de sus hijos, y valdrán menos esos recuerdos que los mausoleos que nos ha legado Atenas? Y termina diciendo:

«Cuando las comodidades de la vida se multiplican, y las artes se perfeccionan y el lujo se extiende, el verdadero coraje se enerva, y las virtudes militares desaparecen».

No olviden nuestros lectores que Rousseau escribió estas cosas en la memoria que presentó sobre el tema propuesto por la Academia de Dijón, a los hombres pensadores de la Francia, y que fué premiada, de modo, que en contra del culturismo, no solo votó él, sino que votaron los académicos de Dijón que nada tenían de clericales.

¿Qué habrían dicho Spencer y Rousseau si hubieran visto a los muchos alumnos que salen de nuestras Universidades odiando a la Patria, despreciando sus glorias y sus grandezas? Si hubieran visto esa turba de juveniles adulterados por el estudio, sin más dios que cuatro libros que no entienden, ni más culto que su admiración a algunos más osados, pero no menos incultos que ellos, que llaman maestros, ni más ocupación que reunirse en tertulias y hechándose las de superhombres, denigran nuestra raza y nuestros inmortales destinos como cuenta Pérez Bueno?

Somos amigos de la cultura, creemos que la ilustración de la razón dignifica al hombre y puede reportarle grandes bienes, pero sabemos y afirmamos que la instrucción puede ser un bien y puede ser un mal.

Si se enseña noblemente la ciencia, no diciendo que es tal el sin número de mentiras y de novelas que se enseñan como ciencias; si al mismo tiempo que se pone cuidado en iluminar la razón con la instrucción, se pone especial y mayor cuidado en fortalecer la voluntad para resistir a la fuerza de las pasiones, entonces la instrucción será completa, será un bien, el mayor bien que puede encontrarse en la tierra y la fuente de todos los demás bienes.

Si como dicen los intelectualistas solo se ha de atender a iluminar la mente, entonces resultaremos un pueblo de hinchados, orgullosos, holgazanes, amigos de singularizarnos, incapaces de nada que sea grande, noble y santo. Así lo dice la historia, lo entendieron San Pablo, Spencer y Rousseau, y tenemos en más su testimonio que el de los intelectualistas, cuya cursilería, sólo se vé superada por su ignorancia.

La Prensa

Siempre que tenemos necesidad de pensar en lo imparciales, amplias y verídicas que son las informaciones de los rotativos, viene a nuestra memoria el recuerdo de lo que ocurrió con el mitin que los bloquistas celebraron en nuestra ciudad.

Los rotativos le dedicaron páginas enteras, la concurrencia y el entusiasmo no tuvieron límites, y la importancia y trascendencia de las manifestaciones que hicieron los oradores, no son para describir, porque ni términos, ni espacio para hacerlo cumplidamente podrían encontrarse. ¿Qué manera de hinchar!

Pero se celebró hace pocos días en Cataluña un miting regionalista, en el habló el señor Vázquez de Mella, el pensador más profundo y el orador más elocuente, acaso no solo de España, sino de muchos países, así lo han reconocido mil veces sus mismos enemigos, a él asistieron, como no pudo menos de suceder dadas las condiciones del orador y las ideas que

dominan en Cataluña, muchos miles de oyentes.

¿Qué han dicho los rotativos que tantas columnas llenaron para enterar a sus lectores de lo que habían dicho los oradores del mitin bloquista en Soria?

Dos líneas los que más, exceptuando A B C que le dedica algunas más pero para desfigurar los hechos y quitar importancia al acto, según A B C fueron 3.000 los que asistieron, testimonios que no pueden recusarse aseguran que pasaron de 20.000. ¿Porqué los rotativos obran de modo tan distinto? Porque lo que los inspira es el interés político, y a este interés sacrifican cien veces al día la verdad; pero de esto todavía no se han dado cuenta sus lectores y siguen leyéndolos y creen—benditos—que están bien informados.

Lean a continuación lo que de esa prensa dice La Correspondencia que tan bien debe conocer el paño.—«Una empresa periodística es solo una fábrica de diarios para ganar dinero—hablar de sacerdocios es gana de perder el tiempo—y si la toleran como fábrica de diarios, no la soportan, y hacen muy bien, como fábrica de opinión pública. Ven que los periódicos censuramos todo lo divino y lo humano, menos lo que huele a periódico ó a periodistas, y como es natural, nos llaman farsantes y embaucadores. Saben, en una palabra, que los periódicos han mirado solo a buscar lectores y a buscar anuncios».

¿Que lo saben? Pues entonces ¿porqué les protegen? Discrepamos en esto último de Juan de Aragón. Si los españoles supiéramos como son los periódicos que más se leen, no lo sufriríamos; y decimos esto, porque si los sufrimos sabiéndolo, entonces hay que convenir en que al buen sentido ha desaparecido de España, y la verdad es, que aunque sea triste confesarlo, son muchos los hechos que lo afirman y más que todo la protección a la prensa causa que todo lo desfigura con su apasionamiento sectario, político y económico.

Sobre las escuelas

Como prometimos en nuestro último número, hemos visto y estudiado el expediente cursado para la instalación de las escuelas de niñas y párvulos, en los locales que hoy ocupan, a fin de poder puntualizar a quien corresponde la responsabilidad de un hecho, que con nuestros compañeros, los demás periódicos locales, juzgamos muy grave, por implicar acaso la pérdida de la salud de las alumnas que a ellas concurren.

En el Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde D. Ramón de la Orden y el Secretario Sr. Ceberio, nos recibieron en el Ayuntamiento con la distinción y amabilidad que les son peculiares, y a nuestra disposición pusieron el expediente para que pudiéramos estudiarlo con toda comodidad y detención.

No es muy extenso. El primero de los documentos de que consta es el acuerdo del Ayuntamiento tomado en 15 de Marzo de 1908, invitando a los propietarios o administradores de fincas a que ofrezcan locales adecuados para el fin de instalar las escuelas de niñas y párvulos.

Al puntualizar las condiciones que habían de reunir los locales, el Ayuntamiento no olvidó ninguna de las que exigen las prescripciones legales; y los consejos higiénicos y pedagógicos.

No habiéndose hecho ninguna proposición, el Sr. D. Santiago Ruiz Lería, en 27 de Junio hizo al Ayuntamiento el ofrecimiento de los locales de que disponía en el palacio de su propiedad, a fin de que llegado el tiempo de abrirse las clases, el Ayuntamiento no se encontrara sin ningún local donde poder tenerlas, acompañando un plano de los locales que ofrecía por la renta de 1.000 pesetas anuales; obligándose él a hacer las obras de adaptación y pidiendo que costeara el Ayuntamiento las necesarias para el decorado conveniente.

Acuerdo del Ayuntamiento.

El Ayuntamiento en 1.º de Julio del mismo año dispuso que, el ofrecimiento escrito del

Sr. Ruiz, fuera estudiado por las Comisiones de Obras e Instrucción pública y por la Junta local de 1.ª enseñanza.

Estas Comisiones pidieron los informes necesarios a los Médicos titulares de la Beneficencia Municipal Sres. Ruiz y Guisande y al Arquitecto municipal D. Andrés de Lorenzo; y a continuación transcribimos literalmente lo más importante de estos informes, así como lo de los demás técnicos que han intervenido en el asunto.

Informe de los Sres. Ruiz Zalabardo y Guisande.

«Los salones ofrecidos por el Sr. Ruiz Lería, se hallan situados sobre bóvedas de piedra de sillaría que los preserva de la humedad y filtraciones del suelo, todos ellos tienen grandes huecos de luces, rasgados de arriba a abajo; el piso está entarimado y las paredes miden un metro de espesor.

El emplazamiento está rodeado de jardín en sus tres lados, por lo cual, su ventilación puede ser perfecta, pues tiene 13 ventanas, la mayoría de dos metros de altura, que dan abundantísima luz.

El jardín se encuentra con algún arbusto y plantas y está defendido del Norte por un alto muro de gran espesor, y además con mucho sol que atenúa en invierno los rigores del clima frío en que habitamos».

Y terminan afirmando que el local está en el centro de la ciudad y que «si el número de alumnos que han de concurrir a dichos locales corresponden a la capacidad de metros cúbicos de aire que contienen, reúnen condiciones buenas de salubridad para escuelas públicas».

Este informe está fechado en 18 de Julio de 1908.

Informe del Sr. Arquitecto municipal.

«En él dice que, habiendo medido los locales donde hoy se encuentran las clases en la Plaza de B. Robles y los que se proponen, se vé en el adjunto plano que resultan con capacidad suficiente para el número de alumnos que asistían».

Añade que es necesario hacer en ellos algunas obras reuniendo el edificio condiciones para ello.

Las reformas que propone son derribar tabiques, construir retrétes, cerrar la galería, entarimar la clase número 5, enlucir y blanquear los salones y limpiar el patio y el jardín.

Los Sres. Urraca, Herrero, Tovar, Pascual, Roperó y Llorente, que son los individuos de la Comisión de Instrucción, Obras y Junta local, proponen la admisión del ofrecimiento del señor Ruiz Lería.

Acordando el Ayuntamiento en 22 de Julio del mismo año aceptarlo; y notificado el interesado, se firmó el contrato de arrendamiento por tres años a razón de 1.000 pesetas cada uno.

Antes de despedirnos del señor Alcalde nos permitimos preguntarle cuántas veces se habían quejado al Ayuntamiento ó a él las señoras profesoras y los padres de los niños de las deficiencias que hacen imposible los locales al objeto que han estado destinados, y nos contestó, que ni una sola.

En Instrucción pública

Desde el Ayuntamiento nos dirigimos a la secretaría de Instrucción pública y en ella los Sres. Toro y Llorente, con la misma cortesía que en el Ayuntamiento, pusieron a nuestra disposición los documentos que acreditan cómo procedió la Junta provincial.

A la comunicación dirigida por el señor Alcalde al Ilmo. Sr. Presidente de la Junta solicitando autorizara la apertura de las escuelas en los locales ofrecidos por el Sr. Ruiz, la Junta proveyó, ordenando que examinaran los locales los Sres. D. Aniceto Hinojar, como Inspector de Sanidad; D. Rodolfo Ibáñez, Arquitecto provincial, y D. Agustín Santo Domingo, Vocal de la Junta, por no haber en la actualidad Inspector de primera enseñanza ni propietario ni interino.

El Sr. Santo Domingo dijo en su informe: «Que los locales reunían las condiciones debidas».

El señor arquitecto provincial: «Que los locales reúnen las condiciones necesarias de seguridad y que son capaces para contener 221 alumnos».

El de D. Aniceto Hinojar dice: «Que los locales son aceptables para el uso que se pretenden, en el sentido higiénico y sanitario.

Que los salones están sobre un arco de piedra que los defiende de filtraciones y humedades, con amplias puertas de acceso, bien iluminados y asegurada su fácil ventilación. Altos y rasgados ventanales proporcionan al conjunto fácil y cómoda renovación atmosférica.

Están rodeados de jardines al Norte, Este y Oeste y tienen retretes unidos al edificio por su parte exterior, y a un lado del jardín tienen inodoros de sifón con una altura de veinte centímetros de meseta, dejando sus puertas clareantes en el zócalo y en el montante.

Los locales dan una cubicación aérea de cinco metros cúbicos por alumno».

La Junta provincial, vistos otros informes, decretó contestar al Excmo. Ayuntamiento autorizándole para instalar las escuelas de niñas y de párvulos en los locales que actualmente ocupan.

Después de leídos todos estos informes tan favorables puede que algunos crean que los locales no sólo deben ser buenos, sino excelentes y envidiables y que la campaña realizada por la prensa es apasionada e injusta. Pues no es así, porque a continuación y para que nuestra información fuera completa, visitamos los locales, y de lo que vimos y de otros datos que juzgamos indispensables para formar juicio exacto del asunto y del proceder de todos, daremos cuenta el lunes.



Sección religiosa



Día 5.—Sábado.—Ayuno, *Tempora, Ordenes*.—Ss. Bonifacio, ob. y m.; Ceñades, Ciria, Valeria, Marcia y Sancho, mrs.—*La misa y Oficio divino son del sábado POST PENTECOSTEM con rito semidoble y color encarnado.*

Comienza en la Iglesia de las Religiosas Clarisas la novena a San Antonio de Padua, con Exposición de Su Divina Majestad y dando a adorar la reliquia del Santo.

ADORACIÓN NOCTURNA.—Turno de San José.—A las nueve y cuarto de la noche en la iglesia de la Mayor.

Día 6. X Domingo I después de Pentecostés.—FIESTA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD.—Ss. Norberto, ob. y fd.; Felipe el Diácono, Artemio, Cándida y Paulina, mrs.—*La misa y Oficio divino son de la fiesta de la Santísima Trinidad, con rito doble de segunda clase y color blanco.*

El Evangelio es del capítulo XXVIII de San Mateo: «Envía el Señor a predicar a sus apóstoles y bautizar a las gentes en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo». Fruto: Confesemos el misterio de la Santísima Trinidad.

Misas de hora fija: En la I. I. Colegial a las nueve, después de tercia.

En la parroquia de San Pedro, a las siete y media; en la Mayor, a las ocho, diez (convencional) once y doce; en el Espino, a las ocho y media; en San Clemente y San Juan, a las nueve y media y once y media; en la Merced, a las seis; en Santo Domingo, a las siete; en el Carmen, a las ocho; en el Sagrado Corazón, a las siete, ocho y media y diez y media, y en la Capilla de los RR. PP. Eudistas, a las seis, siete y ocho y media.

En la Ermita de Santa Bárbara, a las nueve, se hará la BENDICIÓN DE CAMPOS, y después se celebra misa solemne, predicando D. Federico Esteban, coadjutor-regente del Salvador. Continúa en San Juan el MES DEL SAGRADO CORAZÓN, con Exposición de S. D. M. los jueves y domingos.

Día 7.—Lunes.—Ss. Pablo, ob. y m., Pedro, Balabonso, Labiniano, Vistremundo y cps. mrs., y Roberto, ab.—*La misa y Oficio son del B. Diego de Cádiz, con rito doble y color blanco.*

Corresponsencia Agrícola

De Galatañazor.

El 31 del pasado Mayo, se celebró en esta parroquia la poética fiesta del árbol a la que asistieron con el mayor júbilo y entusiasmo, todos los vecinos de esta villa.

Sobre la extensa pradera matizada de variada floresta y de las 400 plantas de moreras trasplantadas este año gracias a la fina amabilidad del señor ingeniero, don Doroteo Relaño, señor estimadísimo a quien este sindicato tantos favores debe por sus grandes

desvelos en pro del fomento agrario de esta villa, y debido a la iniciativa del dignísimo párroco, profesor de instrucción primaria, médico, veterinario y autoridades locales se verificó dicha fiesta en medio del mayor orden y alegría. Pronunciaron los señores por el orden arriba indicado elocuentísimos discursos encomiando la necesidad de conservar y repoblar los montes exponiendo las grandes ventajas que proporcionan a la agricultura, y considerándoles como una de las principales fuentes de nuestra riqueza nacional, excitando por último a los niños, a que se imprima en sus tiernos corazones el amor y respeto a tan hermosas plantas, bellos colosos de la vegetación. También el distinguido vecino don Carlos Vinuesa dedicó breves y laudatorias frases en pro de tan bello ideal y después de asignar a cada niño una planta para su cultivo, terminó el celoso párroco dando las gracias a las señoras y demás concurrentes que contribuyeron con su presencia a realizar acto tan hermoso y conmovedor. A continuación se celebró sobre el verde césped un banquete en el que predominó el más puro regocijo haciendo todos los comensales fervientes votos porque los altos sentimientos saturados del más ardiente amor y veneración al árbol no decaiga jamás y sean como la base de una futura repoblación forestal.

Los campos de experiencia con abonos químicos hechos por este sindicato bajo la dirección del señor ingeniero y del respetable párroco se hallan inmejorables, descollando de un modo sorprendente sobre la demás cebada sembrada sin aquel abono.

En la sesión ordinaria celebrada el pasado mes se acordó por unanimidad nombrar socios de honor de este sindicato a los ilustres señores don Doroteo Relaño y don Vicente Alvarez, diputado provincial, en gratitud a los gran servicios que vienen prestando a esta institución.

La Cooperativa de consumo de reciente creación ha comenzado a funcionar haciendo importantes pedidos de artículos de primera necesidad.

Con pueblos que así progresan es fácil y segura nuestra suspirada regeneración nacional.

El corresponsal.

A los Sindicatos agrícolas Oxomenses y Seguntinos

Sin autoridad para ello, y sin más títulos que el amor que nuestro pecho siente por el progreso de las obras sociales, osamos dirigirnos a los Sindicatos Oxomenses y Seguntinos y les exhortamos a que vigoricen su vida con la federación económica.

Respondiendo a iniciativas de quienes adoran el mismo ideal—y nos es muy grato secundarles—, exhortamos a todos a que les secunden con ese entusiasmo de que tantas pruebas vienen dando las entidades a quienes tenemos el honor de dirigirnos.

Porque, o la teoría de la supresión de los intermediarios es económicamente absurda, o estamos en nuestro terreno al prometeros positivas ventajas de una federación por nosotros ha mucho tiempo ansiada.

Perderíamos el tiempo en querer demostrar una verdad por todos conocida, y por eso no lo hacemos. Conocieron que la unión es fuerza, y se unieron asociándose; conocen, al presente, que la federación puede ser una potencia, y se unirán federándose.

Echemos, por lo tanto, pues ya es hora, los cimientos de esa federación, y unámonos para la venta en común de nuestros productos, empezando por las lanas y los cereales.

Por si os place, examinad nuestro plan sintetizado en estas cortas bases:

1.ª Los socios de todos los Sindicatos federados se obligan a vender por mediación de su Junta directiva los productos objeto de esta federación.

2.ª Todo socio tiene derecho a que se le anticipe para sus atenciones las dos terceras partes del valor medio de sus productos.

3.ª Llegado el tiempo oportuno, una Junta compuesta de los presidentes de los Sindicatos federados se en-

cargará de hacer la venta directamente con los centros industriales.

4.ª La ganancia líquida se repartirá en la forma que estime conveniente la Junta de cada Sindicato.

5.ª Para la pronta realización de esta idea, las Sociedades que la crean aceptable, se servirán comunicar su adhesión a la Caja Rural Católica de Ambrona en el plazo de quince días, pasados los cuales se convocará a los presidentes de las Sociedades federadas y formarán el Reglamento, base de esta federación.

He ahí, sindicatos amados, nuestra idea; si os agrada, ayudarnos a llevarla a la práctica, sin cuidaros de la inutilidad de quien a exhortaros se atreve, confiado en que, aunque carece de inteligencia, se deja arrastrar por los impulsos de un corazón suyo, sí, pero que jamás se equivoca cuando sus latidos tienen por blanco el bien del prójimo.

Ambrona 3 de Junio de 1909.

EL PRESIDENTE DE LA CAJA RURAL CATÓLICA DE AMBRONA.

P. D. Agradeceremos a la prensa local que publique este llamamiento, si lo juzga oportuno, y le anticipamos las gracias.

Los exámenes

Como prometimos en nuestros números anteriores publicamos a continuación el resultado de los exámenes verificados en el Instituto general y Técnico y Escuela Normal de Maestras. Los datos facilitados por el primero son los siguientes:

Bachillerato.—Religión primer curso; sobresaliente, Esteban Tello Calvo; notables, 2; aprobados, 1.

Religión, segundo curso; sobresaliente, Justo Sánchez Granados; notables, 3; aprobados, 1.

Gramática castellana; notable, 1; aprobados, 8.

Caligrafía; notables, 3; aprobados, 5.

Geografía general; sobresaliente, Esteban Tello Calvo, Victoriano Martínez Muñoz; notable, 1; aprobados, 8.

Geografía de España; Notables, 4; aprobados, 10.

Historia de España; aprobados, 8.

Historia Universal; sobresaliente, D.ª Francisca Gómez y Gómez, Blas Taracena Aguirre; notables, 2; aprobados, 5.

Latín, primer curso; notables, 9; aprobados, 9.

Latín, segundo curso; sobresaliente con matrícula de honor, PABLO HERNANDO MUÑOZ; notable, 1; aprobados, 7.

Francés, primer curso; sobresaliente, Pablo Hernando Muñoz; notables, 3; aprobados, 5.

Francés, segundo curso; sobresaliente, Blas Taracena Aguirre, D. Andrés Galmes Nadal, D.ª Francisca Gómez y Gómez, aprobados, 4.

Psicología y Lógica; sobresaliente, Constanancio Núñez Berdonces; notables, 6; aprobados, 4.

Ética y Derecho; sobresaliente, Guillermo Galmes y Nadal; notables, 3; aprobados, 2.

Preceptiva y Composición; sobresalientes, D.ª Francisca Gómez y Gómez, Blas Taracena Aguirre, Andrés Galmes Nadal; notable, 1; aprobados, 2.

Historia literaria; sobresalientes, Constanancio Núñez Berdonces, Julio Molina Díez, Rafael Villanueva Alonso; notables, 3; aprobados, 4.

Noiones de Aritmética y Geometría; sobresalientes, Antonio Ramos Carretero, Esteban Tello Calvo; notables, 2; aprobados, 9.

Aritmética; notables, 2; aprobados, 9; suspensos, 1.

Geometría; sobresaliente, Alejandro Elvira Miguel; notables, 3; aprobados, 7.

Álgebra y Trigonometría; sobresalientes, D.ª Francisca Gómez y Gómez, Blas Taracena Aguirre; Notables, 2;

Álgebra; notables, 2.

Física; sobresalientes; Constanancio Núñez Berdonces, Julio Molina Díez; notables, 8; aprobados, 5.

Química; sobresaliente, Guillermo Galmes Nadal; notable, 1; aprobados, 3.

Fisiología e Higiene; sobresalientes, Julio Molina Díez, Constanancio Núñez Berdonces, Domingo Manrique, Rafael Villanueva Alonso notables, 3; aprobados, 2.

Historia Natural; sobresalientes, Primo Martín Contreras, Guillermo Galmes Nadal, notables, 3.

Agricultura y Técnica Agrícola; sobresaliente, Guillermo Galmes Nadal; notables, 3; aprobados, 2.

Dibujo, primer curso; sobresaliente, Andrés Galmes Nadal; notable, 1; aprobados, 3.

Dibujo, segundo curso; sobresalientes, Constanancio Núñez Berdonces, Manuel Cerrada Zoya; notable, 1; aprobados, 7.

Los datos facilitados por la Dirección de la Normal de Maestras, son los siguientes:

2.ª curso, Agricultura; sobresalientes, Ju-

lia Hernández García, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Petra Luisa Hernando; notables, 4; aprobadas, 8.

Ciencias físicas y naturales; sobresalientes, Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Felipa Arribas; notables, 3; aprobadas, 7.

Pedagogía, 2.º curso; sobresalientes, Julia Hernández García, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Petra Luisa Hernando; notables, 5; aprobadas, 7.

Geografía e Historia, 2.º curso; sobresaliente, Julia Hernández; Nieves Ochoa, Cecilia Aparicio, Luisa de Marco, Carmen Canalejo; notables, 5; aprobadas, 7.

Lengua castellana, 2.º curso; sobresaliente, Nieves Ochoa, Cayetana Muñoz, Julia Hernández, Luisa de Marco, Luisa Hernando; notables, 6; aprobadas, 7.

Derecho y legislación escolar; sobresalientes, Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Luisa Hernando; notables, 8; aprobados, 4.

Labores y corte, 2.º curso; sobresalientes, Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Luisa Hernando; notables, 8; aprobadas, 5.

Prácticas de enseñanza; sobresalientes, Julia Hernández, Cecilia Aparicio, Nieves Ochoa, Luisa de Marco, Cayetana Muñoz; notables, 6; aprobadas, 5.

Primer curso, Pedagogía; sobresalientes, Emilia Vallejo, María del Pilar Pascual; notables, 2; aprobadas, 12; suspensas, 7; no presentadas, 2.

Aritmética y Geometría; notables, 2; aprobadas, 12; suspensas, 8; no presentadas, 2.

Lengua castellana; sobresalientes, Emilia Vallejo; Dolores Bella; notables, 5; aprobadas, 17.

Geografía e Historia Universal; sobresalientes, Emilia Vallejo, Pilar Pascual, Dolores Bella, Mercedes Oncins; notables, 4; aprobadas, 6; suspensas, 3; no presentadas, 7.

Religión e Historia Sagrada; sobresalientes, Dolores Bella, Pilar Pascual; notables, 3; aprobadas, 15; suspensas, 4.

Labores, primer curso; sobresalientes, Emilia Vallejo, Aurora Aparicio; notables, 3; aprobadas, 19.

Dibujo, sobresalientes, Emilia Vallejo, Aurora Aparicio; notables, 8; aprobadas, 14.

Prácticas de enseñanza; sobresalientes, Emilia Lerma, Emilia Vallejo, Pilar Pascual, Mercedes Oncins, Dolores Bella; notables, 5; aprobadas, 16.

DE LUNES A VIERNES

ESPAÑA

El Sr. Pérez Galdós, ha hablado en el Congreso, para decir, queen nombre de 45.000 madrileños pedía a las Cortes, que declarada vacante el acta del Sr. Morote, se convoque a nueva elección.

No dijo que lo que piden por esos 45.000 madrileños los tres ó cuatro individuos encargados por las logias de mantener vivo el fuego revolucionario, es premiar los servicios prestados, ó mejor dicho, que intentó prestar a la casa, más que republicana masónica, el Sr. Macías del Real, otorgándole la representación.

No es solo D. Benito quien quiere cosa tan inexplicable, como premiar la locura ó la mala fé; con él están El Imparcial, el Heraldo y El Liberal, como era fácil presumir.

El Gobierno parece que no esta dispuesto a complacer a los solicitantes, y esta resolución, los conservadores la interpretan como un acto de justicia y respeto a la ley; y los interesados como un desprecio y ofensa inferidos a la opinión, cuyos mandatos deben ser siempre atendidos.

Nosotros creemos; que si el Sr. Maura tuviera seguridad de que, como muchas veces dicen conservadores y liberales, la capital de España, que tantos beneficios obtiene de la Monarquía fueran la mayoría, habría aceptado la batalla a que le provocan los republicanos, sin que, como otras veces ha hecho, tuviera muy en cuenta el respeto debido a la ley; más que amor al derecho, esmiedo a la derrota, lo que motiva la negativa del Gobierno.

Mitín en Balaguer.

Hemos leído en la prensa liberal, que durante la celebración de este mitín, en el que dirigió la palabra a más de 20.000 personas el Sr. Vazquez de Mella, fueron detenidos dos sospechosos que se aproximaron a la tribuna, habiéndoles recogido armas defuegocarbadas y preparadas para hacer uso de ellas.

El Correo Español no dice nada de este real ó supuesto conato de atentado.

De todos modos, la unanimidad con que dan la noticia los periódicos liberales, y el odio que al Sr. Mella profesan los enemigos de la religión y de la patria, cuyos derechos nadie como él ha defendido, hacen presumir que efectivamente algo se tramó contra la vida del gran tribuno y pensador sin semejante.

Nosotros celebramos que si existieron resultarían frustrados los planes de sus enemigos, y pedimos á Dios que conserve la vida del Sr. Mella, tan necesaria, para que la Patria y la Religión tengan un digno cantor de sus grandezas, y un denodado defensor de sus derechos.

EXTRANJERO

Francia.

Ayer París, Marsella hoy, sufre las consecuencias de la huelga, cada día más frecuentes en Francia y con mayores caracteres de violencia.

Se han realizado varios actos de sabotaje en las líneas de comunicaciones y se ha intentado hacer descarrilar los trenes.

Actos son éstos que denotan un salvajismo sin ejemplo, pero lógicos y necesarios, desde el momento que á ellos conduce fatalmente la actual educación social, sin más Dios que el individuo, ni más culto que satisfacer sus pasiones que continuamente le inclinan á la venganza.

Nuestro correo.

Burgo de Osma.

Pasó Mayo, y con él las flores á María, y el buen tiempo; pues ya habíamos echado mano á la ropilla de verano y Junio, si así sigue, nos hará coger de nuevo las capas.

El segundo día de Pascua hubo en el Carmen bendición Papal por el Padre superior después del Rosario y sermón correspondiente.

En los días de fiesta del mes pasado ofrecieron flores á la Virgen en las Iglesias del Hospital, Hospicio y del Carmen varias niñas, recitando bonitos versos. ¡Quiera Dios que esas sencillas flores tan fervorosamente ofrecidas, traigan en pos de sí ópimos frutos!

Y á propósito de frutos. Dos alumnos de este Seminario, don Tirso de Pablo y don Miguel Moreno, han obtenido premios en el concurso periodístico de *ora et labora*, en Sevilla. No han sido, pues, infructuosos sus trabajos, por lo que les felicitamos.

Según noticias, anteayer acordó el Ayuntamiento de esta villa que se den dos corridas de toros en las próximas fiestas de San Roque, admitiendo las proposiciones hechas por don Ricardo

Romero, de Madrid, como más ventajosas.

En el Seminario de ésta han terminado hoy los exámenes de Filosofía y Teología habiendo obtenido en general muy buenas calificaciones los alumnos de dichas facultades. Quedan sólo por examinar los de latín, que serán más adelante.

En el último mercado no hubo alteración en los precios de los anteriores.

Han comenzado los trabajos para ensanchar el local de las escuelas que las Hijas de la Caridad tienen en esta villa.

El corresponsal.

Medinaceli.

El día 31 del pasado, celebróse en el pueblo de Conquezueta, la fiesta que anualmente dedica á su Patrona la Virgen de Santa Cruz.

La concurrencia numerosa, y el orador sagrado el Beneficiado de Sigüenza don Vicente Sacritán el que quedó á la altura á que acostumbra rayar.

Al Sindicato de Beltejar se le ha abierto en el Banco de España un crédito de 20.000 pesetas.

El de Ambrona ha estrenado varios modelos de arados, obteniendo excelentes resultados.

El Domingo próximo, se verificará en este último pueblo, un desafío de pelota entre varios aficionados forasteros.

El corresponsal.

Noticias.

Varias.

La función celebrada el martes en el Teatro Principal á beneficio de la Cruz Roja, estuvo muy concurrida y los artistas trabajaron con mucho entusiasmo. Es muy de alabar la prontitud con que la Comisión ha saldado las cuentas, pues al día siguiente, fué entregada á la prensa la nota detallada de los gastos é ingresos. Ascienden estos á 598'40 pesetas y aquellos á 254'06, quedando un saldo á favor de la benéfica asociación de 344'34 pesetas.

El propietario del Teatro don Mariano Vicén, cedió gratis el local, y renunciaron á sus jornales don Cándido Méndez, tramoyista y don Juan Gascón, portero.

Al hacer entrega en el Ayuntamiento de la cantidad de 7'50 pesetas, que correspondía por impuesto municipal, se les condonó también dicha cantidad resultando pues el saldo á favor 351'84 pesetas.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Mayo, fué el siguiente: Nacimientos—14, de ellos 3 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 1,88. Defunciones 14, clasificadas del modo siguiente: tuberculosis 3, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 7, ídem digestivo 2, septicemia puerperal y otros acciden-

tes puerperales 1, otras enfermedades 1, resultando una mortalidad de 1,88 por 1.000 habitantes.

Matrimonios, 4, resultando una nupcialidad de 0,54 por 1.000 habitantes.

De paso para Villanueva de Cameros ha llegado á esta capital don Emeterio Santa María, su señora é hijos. Bien venidos.

Ayer llegó á esta capital el nuevo Padre Prior de los Carmelitas del Burgo de Osma, recientemente elegido para dicho cargo.

En el Instituto general y técnico continúan los exámenes de los alumnos libres, que comenzaron el 1.º de este mes. Entre los que han llegado para aprobar las asignaturas del Bachillerato hemos tenido el gusto de saludar al P. Celso García, Religioso Agustino del C.vento de la Vid.

En el número próximo continuaremos la publicación de los resultados de los exámenes de los alumnos del Magisterio en el Instituto, que hoy no publicamos por falta de espacio.

Esta mañana ha llegado á esta población de paso para el Norte la Excm. señora Duquesa de Tamames, deteniéndose breves momentos para cargar de gasolina el magnífico automóvil que la conduce.

En la noche del 5 al 6 tendrá lugar en Calahorra la inauguración de la Sección de la Adoración nocturna. Para tan solemne acto están invitadas varias secciones limítrofes y esta mañana salieron para dicha población la Comisión de la de esta capital, compuesta de los Sres. Carrillo, Andrés, Martínez, Sáenz y Domínguez.

Pérdida.—La persona que haya perdido una cadenita de oro con alguna medalla y dijese, puede avisar en esta redacción, donde se le entregará, si dá las señas de dicho objeto.

Enfermos

Hoy se ha administrado el Santo Viático, al cajista de la imprenta del Sr. Las Heras, Silverio Valdenebro. Deseamos el alivio.

Fallecimientos

Durante la noche última ha entregado su alma al Señor la Sra. Directora de la Escuela Normal de Maestras de esta capital, doña María Ayuso. La grave enfermedad que repentinamente la acometió hace breves días, hacia temer un funesto desenlace. Con tan triste motivo se hallan en esta ciudad sus sobrinos parientes don Mariano Ayuso Soria, Beneficiado coadjutor de Berlanga, la señorita Carmen Ayuso Soria, D. Isidoro Gamarra Ibáñez, doña Luisa Gamarra Ibáñez, doña Manuela Moreno Ibáñez y D. José García Cons, Inspector de primera enseñanza de la provincia de Logroño. A todos les enviamos nuestro más sentido pésame, El entierro y funerales, que se celebrarán mañana á las nueve en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor, se verán muy concurridos, y pedimos á nuestros lectores una oración por la finada.

Elemento oficial.

En las últimas oposiciones ha obtenido la escuela de Hiedelaencina, D. Ciro Egido Maza, que interinamente servía una de las auxiliares de la graduada de esta ciudad.

De sociedad

Ayer se celebró en la Iglesia de San Juan de Rabanera el matrimonio de don Antonio

Martín Orozco, médico cirujano de Baraona con la señorita Arcensión Díez Pastora. Enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro paisano don Millán Llorente, interventor de Correos en la provincia de Alava. Regresa de Madrid donde ha obtenido un nuevo triunfo en las oposiciones últimamente celebradas. Reciba nuestra cordial bienvenida y enhorabuena.

Don Bernardino Ridruejo que días pasados regresó de Valladolid, creyendo que la enfermedad de su hijo Manolo, había cedido en su gravedad, tuvo que regresar anoche á dicha capital, pues las últimas noticias recibidas del enfermo son muy alarmantes. Deseamos vivamente la mejoría.

Por telégrafo

Madrid 4 (11, 15, m.)

Acto laudable

Un individuo de la Guardia civil ha entregado un bolsillo con la respetable cantidad de 15.000 pesetas, que se encontró abandonado.

Fuego á bordo

Telegrafían de Almería que el pailebot San Francisco Javier ha sido devorado por un incendio.

Siguen las desgracias

En Bilbao, un obrero tuvo la desgracia de caerse de un andamio quedando muerto instantáneamente.

Delicias del sport

Según telegramas de Turín, cuatro arriesgados alpinistas han perecido, víctimas de su audacia, al escalar los elevados picos de aquellas montañas.

La peste bubónica

En China se han registrado numerosos casos de la terrible peste bubónica, y se trata de adoptar grandes precauciones para evitar su invasión en Europa.

PRENCIADA.

Cementos

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2 y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

Dep. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

—Ya viene—contestó.—Está despa-chando con el capataz del cortijo grande un asunto de importancia, y ya vendrá. No tardará nada. ¿Y á ustedes, qué tal les va en este villorrio?—preguntó á las mellizas, mirándoles desde la punta de los menudos zapatitos, hasta el ramo de jazmines y el lazo de gasa respectivamente.—¡han visto que calores? Por supuesto que esto no es natural. ¡Es el último año que veraneamos en Cascotes! Otro año, á Biarritz, ó San Sebastián, ó á cualquier parte donde no nos friamos en seco, porque esto es freirse materialmente.

—En efecto, señorita—contestó Don Alvaro—hace aquí muchísimo calor, y

no entiendo esa manía de los sevillanos de venirse á veranear á estos pueblos, por sólo el gusto de pasar por elegantes, no quedándose en casa. Comprendo el viaje al puerto de mar, ó en busca de las aguas medicinales, ó de los aires de pinos, como he hecho yo; pero venirse á casas que son achicharraderos, dejando aquellos patios entoldados, con sus fuentes y sus macetas, y sus mecedoras, y... todo, en fin, lo que hace de los patios de Sevilla verdaderas grutas encantadas en las calurosas horas de la siesta, p iréceme señorita, que es el mayor castigo que puede aplicarse á la pueril, por no decir loca, vanidad de quien tal hace.—

Lola llega á la puerta de la habitación y los tres de la calle se levantan. Saluda ceremoniosa á Don Alvaro, cariñosa á las niñas y se sienta desolada...

—La pobre mamá—empieza á decir con el lúgubre tono con que pudieran haber mandado la noticia al Divino Maestro las hermanas de Lázaro moribundo,—la pobre mamá, malísima. Hoy no se ha levantado. Un jaquecazo horrible ¡horrible! ¡horrible! ¡Como loca! No ha querido en todo el día probar

bocado. Toma de antipirina va, y toma de antipirina viene, y sin levantar cabeza.—

Don Alvaro y sus hijas piensan ahogarse de risa, pero la disimulan que es un prodigio.

Fanny siente correrse de vergüenza.

—¿Pues entonces—pregunta á su hermana, para poner la cosa peor todavía.—quién estaba en el despacho con el capataz del cortijo grande hace un momento?

—Pues no sé.

—Pues, hija, yo juraría que era mamá, que se habría levantado un poco, después de tomar el *consommé* y la copa de Burdeos que le llevó su doncella...

—No; no la quiso tomar; pero dijo que no te enteraras tú, porque como luego le riñes porque se descuida...

—¡De más decís yo!...

Don Alvaro, que es muy prudente, y que ve que la risa le anda retozando á sus hijas de un modo que le alarma, pide permiso á las visitadas para marcharse. Y, con desear alivio á la paciente y salud á las dos enredadoras, se les despide finísimo, no sin echar por delante á su par de zumbonas in-

corregibles, capaces de reirse de un entierro, cuanto más de los males de la Carpanta viuda y de los frangollos y fullerias de las Carpantas doncellas.

—Papá—le dijo Rufina, cuando habían perdido de vista la casa.—si yo, cuando entró la segunda ponderando tanto el jaquecazo de la madre le hubiera dicho, como lo tuve en la punta de la lengua, que le recomendará de mi parte que se aflojara el pelo, porque eso aliviaba mucho, ¿que me hubieras hecho? dilo...

—¡Matarte—le contestó Don Alvaro, ahogándose de risa.—Hubiera tenido que ver; ¡mentar la sogá en casa del ahorcado!... ¡El demonio vestido de seda rosa es esta chiquilla!—

Y prosiguieron su marcha en el mismo orden en que salieron de la casa duca; anduvieron dos calles y una calleja y subieron al porche de la casa del médico.

A empezar á peinarse iba la médica: c en lo cual queda dicho que estaba despeinada. Pero no era esto lo peor; sino que, por haber estado ayudando á la criada á "hacer el sábado,, estaba ella tan desaliñada y... ¿por qué no decir-

Máquinas y accesorios para fotografía. --Papeles, placas, productos. Lista de precios gratis.

Alfonso I, 19, entresuelo, ZARAGOZA

PHOTOS

Revista mensual ilustrada de fotografía. --Concursos y ventajas a sus suscriptores. --5 pesetas anuales. Número de muestra gratis. Representante en Soria y su provincia Farmacia y droguería JOSE MORALES ORANTES

Nicasio Ruiz
60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades. --Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA
GRAN ZAPATERIA
de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrija se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.


Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70. --SORIA

Ferretería y taller de Cerrajería
DE
CLAUDIO ALCALDE
El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Acoña, 16, y Marqués del Vadillo, 4. --SORIA

Solución Benedicto
DE GLICERO-FOSFATO DE CAL
CON **Creosotal**
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc. --Frasco, 2,50 ptas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid. --En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.


ÓPTICA
Relojería y Taller de
H. Pastora.
Concesionario de los Países Bajos. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.
Collado, 25 (soportales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sortea entre los concurrentes.

En la Administración de este periódico, se admiten encargos de tarjetas de defunción para las 1.ª y 4.ª plana, hasta las nueve de la noche, la víspera de publicarse el número, y para las planas 2.ª y 3.ª, hasta las doce de la mañana, los lunes y viernes.

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrofulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

LA IODHYRINE del DOCTOR DESCHAMP
(Sellos pilulares)
HACE ADELGAZAR
progresivamente en pocas semanas.
Es el Especifico por Excelencia de la
OBESIDAD
Unico producto serio, garantido absolutamente inofensivo. Sin acción nociva sobre el Corazón, el Estómago, los Riñones. No deja arrugas. Conviene á ambos sexos.
LABOR. DUBOIS-LALEUF, 7, Rue Jadin, PARIS (France).
y en todas las buenas Boticas.
UNICOS REPRESENTANTES EN ESPAÑA: DOMENECH y A. LOPEZ, Pl. Nueva, 3, BARCELONA

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado 6.

Gran comercio
DE
Tejidos nacionales y extranjeros
DE
José Ropero
Calle del Collado, 61. --SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos. Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón. Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.
Collado, 61. --Soria
Esquina á la plaza de S. Esteban

EL PROGRESO
Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de Juan Lapuente
Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAM LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel

Fábrica de Jabón de todas clases
Premiado con dos medallas de oro y plata

LAKNITE DEL DOCTOR DESCHAMP
PASTILLAS PURGANTES
completas de extractos vegetales, abstracción total. Es el mejor
PURGANTE
a más suave y activo que se conoce. No irrita ni produce pesadez al estómago. Es el preferido de los niños y personas refractarias á los purgantes.
Labor: DUBOIS-LALEUF, París
Representantes: DOMENECH y A. LOPEZ, Plaza Nueva, 3. BARCELONA
PÍDASE EN FARMACIAS

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de don José Morales Orantes, Collado, 9.

GRAN TALLER DE ENCUADERNACION
Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartoné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios. Dorado en cintas de seda. Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.
MANUEL GUZMAN
Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse. --Ferial, 2. --Soria

Almacén de Coloniales
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.
ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
Pedro Llorente SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15. --SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"
Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata. La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público. El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.
El Chocolate Llorente es el mejor de todos
Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.